

Ce temps de prière a été proposé lors de la rencontre de préparation du jubilé de la vie consacrée à Rome en février 2024. Il peut être modifié à souhait pour utilisation dans les groupes et les diocèses.

PRIÈRE POUR LA PAIX

Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu. Mt 5,9

1. Introduction

Chers frères et sœurs consacrés, pèlerins de l'espérance, prions pour la paix dans un monde blessé par la violence, les luttes de pouvoir et l'injustice, des chemins de paix qui conduisent à la guérison des blessures ; conscients qu'il faut des artisans de paix, nous sommes prêts à générer des processus de guérison et de retrouvailles avec ingéniosité et audace (cf. FT 225).

Avec Jésus, nous voulons annoncer "l'évangile de la paix" par des gestes quotidiens d'écoute et de recherche du bien commun ; en même temps, nous voulons faire partie d'une culture qui privilégie le dialogue comme forme de rencontre, la recherche de consensus et d'accords, sans le séparer du souci d'une société juste, avec une mémoire et sans exclusions. Nous n'avons pas besoin d'un projet de quelques-uns pour quelques-uns, ni d'une minorité éclairée ou testimoniale qui s'empare d'un sentiment collectif. Il s'agit de se rassembler dans un accord de coexistence, un pacte social et culturel (cf. EG 239).

Nous appelons à la paix dans le monde,

Nous appelons à la paix pour les hommes et les femmes qui subissent des violences

Nous appelons à la paix pour les enfants et les jeunes qui sont exposés aux idéologies, à la guerre et au trafic de drogue...

CHANT

2. Parole de Dieu Mt 5:1—12

Voyant les foules, Jésus gravit la montagne ; il s'assit, et ses disciples s'approchèrent de lui. Il se mit à parler et à les enseigner, en disant :

"Heureux les pauvres en esprit, car le royaume des cieux est à eux.

Heureux les affligés, car ils seront consolés.

Heureux les doux, car ils posséderont la terre.

Heureux ceux qui ont faim et soif de justice, car ils seront rassasiés.

Heureux les miséricordieux, car ils trouveront miséricorde.

Heureux les cœurs purs, car ils verront Dieu.

Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés enfants de Dieu.

Heureux les persécutés pour la justice, car le royaume des cieux est à eux.

Heureux serez-vous quand on vous insultera, qu'on vous persécutera et qu'on dira faussement de vous toute sorte de mal, à cause de moi. Réjouissez-vous et exultez, car votre récompense sera grande dans les cieux. Car c'est ainsi qu'ont été persécutés les prophètes qui vous ont précédés.

Parole de Dieu.

3. Réflexion

Jésus nous propose un projet de vie fondé sur les valeurs des Béatitudes : la solidarité, la vérité, la consolation des affligés, l'humilité, la recherche commune du bien commun fondé sur la justice et la miséricorde, la transparence, la fraternité dans l'amitié sociale. Il nous invite à faire nôtre ce projet, à le rechercher, à le rendre possible pour que sa lumière brille au milieu des ténèbres du monde.

Minute de silence

Partage en petits groupes : A partir des Béatitudes, que sommes-nous prêts à vivre et à proposer au monde ?

CHANT

4. Parole de Dieu Mt 5:14-16

Vous êtes la lumière du monde ; une ville située sur une montagne ne peut rester cachée, et l'on n'allume pas une lampe pour la mettre sous le boisseau, mais sur le chandelier, afin qu'elle éclaire tous ceux qui sont dans la maison. Que votre lumière brille donc devant les hommes, afin qu'ils voient vos bonnes œuvres et rendent gloire à votre Père qui est dans les cieux. Parole de Dieu.

CHANT

5. Chapelet

Une bougie est allumée à chaque mystère

Nous nous joignons à Marie pour qu'elle nous accompagne dans notre recherche de la paix par la prière du Rosaire :

Premier mystère : L'Annonciation à Marie

Comme Marie, nous accueillons la bonne nouvelle de l'incarnation de Jésus qui donne l'espérance du salut à tous les peuples et à toutes les nations. Avec elle, nous confirmons notre oui au projet du Royaume et nous unissons nos cœurs pour redire "qu'il s'accomplisse en moi selon ta Parole".

Europe

Que la lumière brille sur notre continent européen : la lumière de la paix entre la Russie et l'Ukraine; la lumière de la réconciliation et de la force pour tous ceux qui ont souffert de la perte d'un être cher et de leur maison ; que brille la lumière du dialogue interreligieux, qui donne l'espoir d'une humanité qui s'unit et valorise les différences et se reconnaît dans un continent de sœurs/frères. Lumière pour une paix durable et juste entre l'Arménie et l'Azerbaïdjan.

Notre Père et 10 Ave Maria. Gloria

Invocation : Marie, Notre-Dame de la Paix. Priez pour nous.

CHANT

Deuxième mystère : la visite de Marie à sa cousine Élisabeth

Marie a traversé les montagnes pour rencontrer Élisabeth, une femme bénie par l'action de Dieu. Donne-nous, Seigneur, l'esprit d'aller à la rencontre de tous ceux qui sont témoins de ta miséricorde, afin qu'ensemble nous puissions annoncer au monde ton action libératrice.

Amérique :

Allumons la lumière pour notre continent américain. Allumons la lumière de la paix pour les migrants qui sont criminalisés dans leur quête de meilleures conditions de vie. Allumons la lumière de la paix qui surmonte la violence générée par le trafic de drogue. Allumons la lumière de la concorde et de la solidarité dans la recherche de politiques pour le bien commun, en particulier dans les pays qui connaissent des conflits violents causés par le crime organisé, comme le Mexique et l'Équateur, mais aussi là où les conditions de liberté et de protection des droits de l'homme font défaut, au Nicaragua et au Venezuela.

CHANT

Troisième mystère : la naissance de Jésus

Avec Jésus vient l'espérance, le chemin, la vérité et la vie. Donne-nous des entrailles de compassion pour être les témoins de l'Amour infini de Dieu le Père qui nous a envoyé son Fils Jésus par Marie, afin qu'aucun être humain ne se perde par manque d'amour.

Asie :

Allumons la lumière de la paix sur notre continent, en particulier pour la cessation des conflits et des déplacements forcés par la violence en Afghanistan, en Syrie, en Irak, au Myanmar et au Yémen. Lumière de la paix pour la fin du conflit armé entre Israël et la Palestine.

CHANT

Quatrième mystère : La présentation de Jésus au Temple

Avec Jésus, les consacrés confirment aussi leur engagement total pour le Royaume de Dieu, le Royaume de la fraternité.

Afrique

Que la lumière brille pour notre continent africain ; la paix pour les pays qui connaissent des conflits motivés par la religion dans le Sahel de l'Afrique subsaharienne, au Nigeria et dans certaines parties du Cameroun, en Somalie, au Kenya et au Soudan, ainsi que pour les pays où le nationalisme et les mouvements d'indépendance génèrent de la violence. Lumière de paix pour soutenir l'accord de paix en Éthiopie.

CHANT

Cinquième mystère : Jésus perdu et retrouvé par Joseph et Marie dans le Temple.

Avec Jésus, nous voulons demeurer dans les choses de notre Père. Seigneur, donne à la Vie Consacrée la force de rester dans la fidélité joyeuse à notre appel et à ton amour.

Océanie

Mettons en lumière notre continent, l'Océanie, afin que les conditions soient réunies pour éliminer les inégalités et la violence à l'égard des femmes, en particulier des femmes aborigènes du détroit de Torres et de Papouasie, ainsi que de Nouvelle-Guinée et de Nouvelle-Zélande, qui sont confrontées à la discrimination de classe en raison de leur faible statut socio-économique, à l'exclusion sociale due à leur situation régionale, à la sorcellerie, au machisme et au patriarcat.

6. Proclamation de paix

- a. Face à l'exclusion et à l'inégalité au sein de la société, au manque d'égalité des chances pour tous, aux diverses formes d'agression par la guerre et aux systèmes socio-économiques injustes à la base. La vie consacrée dit (cf. EG 59-69):

Tous : Non aux inégalités qui engendrent la violence !

- a. Le monde est déchiré par les guerres et la violence, ou blessé par un individualisme généralisé qui divise les êtres humains et les oppose les uns aux autres dans la recherche de leur propre bien-être. Dans plusieurs pays, des affrontements et des clivages anciens, que l'on croyait partiellement dépassés, ressurgissent. EG 99

Tous : Pas de guerre entre nous !

- b. Aux chrétiens de toutes les communautés du monde, je veux demander avant tout un témoignage de communion fraternelle qui devienne attrayant et lumineux. Que tous admirent la façon dont vous prenez soin les uns des autres, dont vous vous encouragez et dont vous vous accompagnez les uns les autres : "À ceci tous reconnaîtront que vous êtes mes disciples : si vous avez de l'amour les uns pour les autres" (Jn 13, 35). C'est ce que Jésus a demandé au Père avec tant de désirs : "Que tous soient un [...] afin que le monde croie" (Jn 17,21). Méfions-nous de la tentation de l'envie : nous sommes dans la même barque et nous allons au même port ! Demandons la grâce de nous réjouir des fruits des autres, qui sont ceux de tous. EG 99

Tous : Pas de guerre entre nous !

- a. Pour ceux qui sont blessés par les divisions historiques, il est difficile d'accepter notre appel au pardon et à la réconciliation, parce qu'ils nous interprètent comme ignorant leur douleur ou essayant de leur faire perdre leurs souvenirs et leurs idéaux. Mais s'ils voient le témoignage de communautés authentiquement fraternelles et réconciliées, c'est toujours une lumière attrayante. C'est pourquoi je souffre tant de voir que dans certaines communautés chrétiennes, et même parmi les personnes consacrées, on tolère diverses formes de haine, de divisions, de calomnies, de vengeances, de jalousies, de volonté d'imposer à tout prix ses propres idées, et même de persécutions qui ressemblent à une chasse aux sorcières acharnée. Qui voulons-nous évangéliser avec de tels comportements? EG 100

Tous : Pas de guerre entre nous !

- b. Si nous pouvions suivre le chemin de la rencontre, ce serait tellement beau, tellement guérissant, tellement libérateur, tellement porteur d'espoir ! Sortir de soi pour s'unir aux autres, c'est bien. Se refermer sur soi-même, c'est goûter le poison amer de l'immanence, et l'humanité périra avec chaque choix égoïste que nous ferons (cf. EV 87).

Tous : Oui à de nouvelles relations en Jésus-Christ !

- c. La vie consacrée se sent appelée à recréer la vie dans toutes ses relations, à dépasser les blessures historiques de ses instituts et à proposer au monde une amitié fondée sur la vérité, la justice et la réconciliation.

Tous : Oui à de nouvelles relations en Jésus-Christ !

Ce temps de célébration a été proposé lors de la rencontre de préparation du jubilé de la vie consacrée à Rome en février 2024. Il peut être modifié à souhait pour utilisation dans les groupes et les diocèses.

Pèlerins sur les chemins de la louange, de l'action de grâce, de l'adoration

La louange naît de l'étonnement devant les merveilles que Dieu ne cesse d'accomplir et nous met au diapason de la gratuité de l'amour du Père, nous conforme aux sentiments de Jésus, permet à l'Esprit de répandre en nous sa consolation. La prière d'action de grâce et d'adoration purifie le cœur, rétablit l'harmonie, restaure l'unité. Elle est un antidote à la tristesse et à la tentation de se laisser troubler par nos petites intérieures, par les malentendus et par tout ce qui entrave ou ralentit le chemin de la paix.

Refrain : Nous te louons, nous bénissons.

- Béni sois-tu, Père, qui nous as donné Jésus, ton Fils. Sur son visage resplendit ton infinie bonté, ta miséricorde pour toute créature, ton inépuisable tendresse. Il nous a donné l'Esprit de sainteté, de réconciliation, de paix. *R.*
- Sois béni, Seigneur Jésus, commencement et accomplissement de la création. Dans l'univers est imprimé le sceau de l'alliance entre Dieu et l'humanité : en toi elle a été établie avant que le monde ne soit, et s'est accomplie par ton incarnation, ta passion, ta mort et ta résurrection. *R.*
- Sois béni, ô Esprit Saint ! Ta beauté se reflète dans tous les peuples de la terre. Amour sans cesse répandu sur le monde, tu nous persuades qu'il y a place dans l'histoire pour l'action divine et qu'en chaque peuple, en chaque culture, se manifeste un visage différent de la même humanité bénie par Dieu. *R.*
- Bénis-nous, ô Père, pour les filles et les garçons : ils nous rappellent que nous avons besoin d'aide, d'amour, de tendresse. Nous te bénissons pour les filles et les garçons : par leur ouverture à la nouveauté, ils nous poussent à imaginer un monde sans préjugés, plus solidaire, plus juste. Nous te remercions pour les jeunes femmes et les jeunes hommes : ils nous poussent à construire une société dans laquelle chacun peut exprimer ses talents, aimer, être aimé et générer de la vie. *R.*
- Sois béni, ô Christ, notre Seigneur et notre frère, de ne pas cesser d'être présent dans les pauvres, dans les souffrants, dans les humiliés et les marginalisés. Tu renverses la logique mondaine du succès à tout prix, tu défies l'arrogance des puissants, tu nous encourages à entreprendre la révolution de la proximité et de la tendresse évangéliques. *R.*

Ô Saint Esprit du Seigneur, tu enrichis l'Église de la variété des vocations, suscitant des grâces particulières et des charismes différents. C'est de toi que vient le don de la vie consacrée, dans la pluralité de ses formes. Nous t'en prions : avec ta force et ta douceur, maintiens allumée dans le cœur de chaque personne consacrée le feu de l'amour pour Dieu et son peuple.

Viens, Esprit Saint !

Viens, Esprit Saint !

Pèlerins sur les chemins du dialogue, du discernement, de la conversion

Nous sommes conscients de notre petitesse, de notre inconsistance, de notre péché. Avec humilité et confiance, nous demandons au Père de nous libérer de la peur que sa bénédiction ne soit pas suffisante pour soutenir la vie de tous. Nous persévérons à suivre le Seigneur Jésus, qui nous introduit dans la logique des béatitudes et nous apprend à désamorcer la logique de la compétition, de l'exploitation, du conflit. Nous invoquons l'Esprit, qui est l'auteur de la communion, afin qu'il nous guérisse du virus de l'autoréférence et de l'indifférence et qu'il nous rende capables de partage, de solidarité et de collaboration.

Refrain : Kyrie eleison

- Seigneur, tu nous as conquis par ta douceur : ne nous laisse pas nous résigner à vivre dans un monde déchiré par les conflits et manœuvré par la force diabolique de la haine, du terrorisme et de la guerre. *R.*
- Seigneur, tu nous as appelés à être un signe anticipateur du monde à venir, où la réalité de ce monde sera guérie et transfigurée : ne nous laisse pas rester inactifs face à la dévastation de l'environnement et insensibles à la pauvreté qu'elle engendre. Secoue-nous de notre superficialité et de notre paresse, fais de nous des promoteurs de styles de vie sous le signe du respect et de l'attention à toute créature. *R.*
- Seigneur, nous t'avons suivi parce qu'en toi se trouve la plénitude de la vie : fais que, sur ce fondement, nous puissions persévérer sur le chemin œcuménique, dans le dialogue avec ceux qui professent une religion différente, dans la confrontation avec ceux qui ne croient pas en Dieu. Délivre-nous de la tentation de l'intolérance religieuse et convertis ceux qui abusent du nom de Dieu pour discriminer, persécuter, opprimer. Rappelle-nous que nous avons été créés pour nous connaître, pour coopérer les uns avec les autres et pour vivre comme des frères qui s'aiment. *R.*
- Seigneur, tu nous as consacrés à la chasteté pour le Royaume des cieux, pour nous faire participer à ton amour qui s'étend à tous, qui respecte tous, qui n'asservit personne. Guéris nos cœurs de tout repli sur soi, garde-nous dans l'humilité et la vigilance, ne permets pas que nous soyons une cause de scandale. Purifie ton Église de toute incohérence ou ambiguïté qui obscurcit ce don qui est le tien. *R.*
- Seigneur, en nous appelant à la vie consacrée, tu nous as donné des liens de fraternité dans l'Esprit. Aide-nous à ne pas nous enfermer dans l'individualisme, à ne pas tomber dans les pièges de la jalousie et du carriérisme, enseigne-nous à ne pas polluer le service mutuel par la recherche de la domination sur les autres. Lorsque nous sommes démotivés et désillusionnés, donne-nous de persévérer. Fais de nos communautés des signes prophétiques de communion, où les différentes cultures s'enrichissent mutuellement et où la valeur de chaque âge de la vie est reconnue. *R.*

Ô Saint Esprit du Seigneur, tu connais les profondeurs de notre cœur et tu continues à répandre sur nous la miséricorde et le pardon. Nous t'invoquons : Délies les nœuds de l'envie, de l'égoïsme et de la peur. Insuffle l'amour pur à toutes les personnes consacrées, ardente, joyeuse et généreuse. Fais fructifier le don qu'ils font d'eux-mêmes, rends-les magnanimes et forts dans les épreuves.

Viens, Esprit Saint !

Viens, Esprit Saint !

Pèlerins sur les chemins de la mission

Pour être des pèlerins de la paix, nous voulons répéter chaque jour notre "oui" au Seigneur dans la forme de vie à laquelle tu nous as appelés.

Nous voici, Seigneur, prêts à nous mettre en chemin. Pour te faire place, nous te demandons de renouveler notre amour du silence, matrice de l'adoration et de l'écoute de ta Parole, lieu de rencontre entre l'infiniment grand et l'infiniment petit. Le silence qui accueille nos angoisses, dans lequel coule le baume de la consolation, dans lequel germe et se régénère la fraternité. C'est dans ce silence que nous t'attendons, Hôte divin de nos jours !

Nous voici, Seigneur !

Nous voici, Seigneur, prêts à nous mettre en chemin. Pour témoigner de ton amour à tous, nous te demandons de garder vivante en nous la passion de l'Évangile. Fais de nous des disciples et des missionnaires joyeux, courageux dans l'annonce, créatifs dans le service du prochain, sensibles et attentifs à ceux qui souffrent le plus. Fais de notre vie une mémoire vivante de Toi !

Nous voici, Seigneur !

Nous voici, Seigneur, prêts à prêts à nous mettre en chemin. Pour accueillir avec responsabilité les défis que le temps présent nous propose, nous te demandons la sagesse nécessaire pour discerner les signes des temps et la persévérance pour partager avec nos contemporains la recherche du sens de l'existence, la lutte pour la justice, l'amour de la beauté. Au carrefour de l'histoire, donne-nous d'être des incarnations de l'Évangile !

Nous voici, Seigneur !

Nous voici, Seigneur, prêts à prêts à nous mettre en chemin. Pour que notre vie soit le reflet de la tension eschatologique qui anime ton Église épouse, incarnée dans l'histoire des peuples et pèlerine vers le Royaume, nous te demandons de nous ramener à toi, vrai Dieu et vrai homme. Tu nous es nécessaire pour apprendre l'amour véritable et pour marcher dans la joie et la force de ta charité !

Nous voici, Seigneur !

Nous voici, Seigneur, prêts à nous mettre en chemin. Pour vivre la communion missionnaire, nous demandons la docilité à ton Esprit. Esprit qui réveille l'harmonie à partir de la pluralité, qui n'efface pas la diversité mais la valorise, qui réconcilie et construit dans l'unité, sans homologuer. Fais de nous des interprètes fidèles de la symphonie de ton Esprit !

Nous voici, Seigneur !

Cet envoi a eu lieu lors de la rencontre de préparation du jubilé de la vie consacrée à Rome en février 2024. Il peut être modifié à souhait pour utilisation dans les groupes et les diocèses.

Chers amis, animez et soutenez le chemin jubilaire
dans vos communautés, dans vos Églises,
avec l'ensemble du peuple de Dieu.

**Faites-vous porteurs de l'annonce de la paix : laissez-vous réconcilier avec Dieu !
Proclamez par votre vie que personne n'est exclu de sa miséricorde.**

Que les témoignages que nous allons nous offrir, les recherches que nous allons partager, les réflexions que nous allons mûrir ensemble, nourrissent en nous l'Espérance et soutiennent notre engagement à promouvoir une culture de la paix, de la solidarité et de l'attention mutuelle.

Le travail commun ne vise pas tant à planifier de grands rassemblements qu'à initier des processus qui promeuvent une culture de la paix, de la solidarité et de l'attention mutuelle. Tout cela en partant du concret de la vie qui vous entoure, des lumières et des blessures d'unité qui traversent votre société, l'Église, vos communautés, les personnes elles-mêmes. Il serait bon que, lors des rencontres dans vos communautés et dans vos diocèses, notamment à l'occasion de la célébration du 2 février 2025, vous puissiez trouver un moyen de faire apparaître le chemin parcouru, à travers une action de grâce, un témoignage ou un engagement pris...

L'horizon nous est donné avec les mots du pape François dans la bulle annonçant le Jubilé : ce sera une année sainte caractérisée par l'espérance qui ne s'éteint pas, l'espérance de Dieu. Cette espérance, c'est en effet l'ancre qui raffermirait notre pèlerinage sur les chemins de la paix.

Pèlerinage et ancrage, deux termes qui peuvent sembler contradictoires, l'un exprimant le mouvement, l'autre la stabilité, mais qui rappellent en réalité la source et la force de la Foi :

- Le *pèlerinage* se réfère à un mouvement qui nous ramène à notre identité de créatures qui reçoivent tout et qui se reçoivent elles-mêmes de Dieu ; un mouvement qui, précisément parce qu'il se fait ensemble, nous ramène tous à notre identité de frères et sœurs, parce que tous nous sommes des enfants de Dieu ;
- L'*ancre* représente le lien très ferme, profond, indéfectible et viscéral avec le cœur de Dieu, avec Celui qui nous a aimés le premier et s'est donné pour nous.